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从 随 意 领 取 的 办 公 文 具 到 办 公 室 温

度 过 低 的 空 调 ，从 没 喝 完 就 扔 的 瓶 装 矿 泉

水 到 下 班 后 未 关 闭 的 灯 …… 各 种 办 公 室

浪费现象不同程度地存在于我们身边。

针对办公室浪费现象，读者普遍认为，虽

然今天物质资源日渐丰富、生活水平逐步提

高，但勤俭节约仍然是我们应当保持的优良

传统，什么时候都不能丢。

精 细 化 管 理 网 络 式 监 督

强化绿色办公意识

“ 所 有 办 公 室 都 大 门 紧 锁 ，楼 道 依 然

灯 火 通 明 。 这 种 情 况 并 不 少 见 。 像 这 样

下 班 后 的 办 公 浪 费 ，很 容 易 被 忽 略 。 在 走

廊 等 公 共 区 域 ，能 否 考 虑 改 装 声 控 灯 或 者

节 能 型 低 功 率 设 备 ？ 这 样 不 但 能 节 约 办

公 成 本 ，还 可 以 响 应 国 家 号 召 促 进 节 能 减

排，一举多得。”北京市读者张伟昊说，“减

少 办 公 浪 费 应 当 从 这 些 容 易 被 忽 视 的 日

常做起，多留意身边的细节。”

根 据 本 报 读 者 来 信 版 与 人 民 网“ 领 导

留言板”联合开展的问卷调查，47.91%的受

访者表示所在单位或部门近半年来没有针

对办公室浪费采取过相关措施。这也表明

监 督 管 理 的 缺 位 ，是 导 致 办 公 室 浪 费 的 重

要原因之一。

中 共 中 央 、国 务 院 印 发 的《党 政 机 关

厉 行 节 约 反 对 浪 费 条 例》明 确 规 定 ，各 级

党 委 和 政 府 应 当 建 立 厉 行 节 约 反 对 浪 费

监 督 检 查 机 制 ，明 确 监 督 检 查 的 主 体 、职

责 、内 容 、方 法 、程 序 等 ，加 强 经 常 性 督 促

检 查 ，针 对 突 出 问 题 开 展 重 点 检 查 、暗 访

等 专 项 活 动 。 国 管 局 等 四 部 门 联 合 印 发

的《节 约 型 机 关 创 建 行 动 方 案》也 要 求 健

全 节 约 能 源 资 源 管 理 制 度 ，明 确 负 责 节 约

能 源 资 源 工 作 的 管 理 机 构 和 工 作 职 责 ，设

置能源资源管理岗位。

推 进 建 设 节 约 型 机 关 过 程 中 ，一 些 地

方 的 管 理 制 度 值 得 借 鉴 。 湖 南 省 生 态 环

境 厅 成 立 了 公 共 机 构 节 能 工 作 领 导 小 组 ，

成 员 为 机 关 各 处 室 及 直 属 单 位 主 要 负 责

人 ，下 设 节 能 管 理 办 公 室 ，实 行 节 能 工 作

目 标 管 理 责 任 制 ，分 级 负 责 、责 任 到 人 ,制
度 上 结 合 工 作 实 际 ，制 定 和 完 善 了《节 能

工 作 目 标 管 理 考 核 办 法》《能 源 消 耗 计 量

制 度》等 。 他 们 还 通 过 数 字 化 手 段 ，建 立

和 完 善 节 能 工 作 台 账 ，通 过 节 能 监 管 平

台 ，自 动 采 集 各 项 能 耗 数 据 ，分 析 研 究 用

能规律，及时查找节能管理工作的漏洞。

北京大学行政管理学院教授杨立华认

为，各个单位在制定考核评估机制以及监督

管理措施时，要注重实事求是，体现人性化和

精细化，在保障办公条件、提高办公能效的同

时强化绿色办公意识，“通过技术手段建立监

管平台是好事，但最终还要落实到每一个参

与者”。

整治形式主义 增强节约自觉

从“要我节约”变“我要节约”

“村里为每户村民设置了档案袋，档案

袋里是每户的详细资料。这本是为方便开

展工作，但前段时间上级部门来检查，村委

会 主 任 要 求 重 新 制 作 全 部 档 案 ，把 黑 白 变

成彩色，还要求每周更新，村干部忙了两天

才做完。村民档案从黑白变成彩色对提高

工 作 质 效 帮 助 并 不 大 ，要 求 每 周 更 新 更 有

形 式 主 义 嫌 疑 ，不 仅 浪 费 了 村 干 部 宝 贵 的

时 间 ，而 且 浪 费 了 办 公 经 费 。”吉 林 省 驻 村

干部包丽雅说。

“ 不 少 办 公 室 浪 费 现 象 的 背 后 其 实 是

‘四风’问题，尤其是形式主义作祟。”北京

师 范 大 学 政 府 管 理 学 院 教 授 张 胜 军 说 ，少

数干部为了给上级单位、领导留个好印象，

不 是 把 精 力 用 在 做 细 做 实 工 作 上 ，而 是 在

资 料 彩 印 这 些 细 枝 末 节 上 做 样 子 ，导 致 了

浪费现象的发生。

“建议有关部门在反‘四风’过程中，将

类 似 的 办 公 室 浪 费 纳 入 整 治 范 围 ，坚 决 制

止 报 送 材 料 层 层 加 码 、日 常 公 文 反 复 打 印

等 浪 费 行 为 。 如 果 能 用 实 事 求 是 、科 学 合

理 的 办 法 来 处 理 日 常 工 作 ，自 然 会 节 约 不

少物力财力。”张胜军说。

“ 在 办 公 室 厉 行 节 约 ，不 仅 是 个 人 私

德 ，更 是 社 会 公 德 。 勤 俭 节 约 作 为 传 统 美

德 和 价 值 追 求 ，无 论 在 国 家 层 面 、社 会 层

面 还 是 个 人 层 面 ，都 是 社 会 主 义 核 心 价 值

观 的 题 中 应 有 之 义 。”山 西 省 读 者 刘 广 利

说 ，要 遏 制 办 公 室 浪 费 ，必 须 提 升 每 个 人

的 环 保 意 识 ，增 强 节 约 自 觉 ，“每 个 人 都 应

当 成 为 节 约 的 行 动 者 ，在 日 常 办 公 中 把 节

俭 当 回 事 儿 ，实 现 从‘ 要 我 节 约 ’到‘ 我 要

节 约 ’的 转 变 ，让 勤 俭 节 约 成 为 一 种 内 化

于心、外化于行的习惯和修养”。

张胜军建议，各个单位都应加大对节约

的宣传力度，尤其是各级党政机关应深入推

进节约型机关建设，引导职工从身边小事做

起。广大党员干部特别是各级领导干部要以

身作则，以带头执行、率先垂范的态度遏制办

公室浪费，让厉行节约蔚然成风。

优化流程 改造环境

堵住办公室浪费的漏洞

“ 在 文 具 、水 、电 的 使 用 上 ，有 些 人 在

办 公 室 和 在 家 是 两 个 样 子 。”江 苏 省 读 者

侯 彩 霞 说 ，在 办 公 室 大 手 大 脚 、从 不 节 约 ，

一 旦 离 开 办 公 室 ，风 格 马 上 就 变 ：给 孩 子

削 好 的 铅 笔 要 计 数 ，圆 珠 笔 换 得 太 快 要 过

问 ，家 里 电 器 随 用 随 关 ，能 重 复 利 用 的 物

品 更 是 物 尽 其 用 。“这 种 现 象 说 明 ，他 们 其

实 并 不 是 没 有 节 约 的 意 识 ，而 是 觉 得 公 家

的 便 宜 不 占 白 不 占 。 要 防 止 这 种 浪 费 ，除

了 强 化 制 度 约 束 、提 升 节 约 意 识 ，还 应 该

从 优 化 办 公 流 程 、改 造 办 公 环 境 等 方 面 着

力，最大限度堵住办公室浪费的漏洞。”

根 据 本 报 读 者 来 信 版 与 人 民 网“ 领 导

留 言 板 ”联 合 开 展 的 问 卷 调 查 ，25.1% 的 受

访者认为无纸化办公可以实现资源精细化

管理，减少办公室浪费。

今年 7 月，人社部办公厅发布《电子劳

动合同订立指引》，指导用人单位与劳动者

以 可 视 为 书 面 形 式 的 数 据 电 文 为 载 体 ，使

用可靠的电子签名订立劳动合同。“按照这

一 要 求 ，我 们 在 智 能 办 公 平 台 上 加 入 了 入

职 、合 同 续 签 、离 职 等 功 能 ，人 力 部 门 不 需

要 使 用 纸 质 材 料 就 能 够 进 行 信 息 核 实 、归

档 等 工 作 ，全 部 工 作 都 能 在 线 上 完 成 。”某

大 型 企 业 运 营 平 台 部 总 监 李 涛 说 ，公 司 推

行 无 纸 化 办 公 后 ，预 计 一 年 就 可 节 约 纸 张

32 万余张。

李涛认为，推广无纸化办公不是简单减

少或者取消纸张的使用，而是要通过建立无

纸化办公流程和成熟的工作平台，将纸质资

料转变为电子资料，将传统流程转变为线上

流程，“我们将报销工作也纳入智能办公平

台，实现无纸报销、自动审批，省去了打印电

子 发 票 、贴 票 、填 单 等 流 程 ，不 但 节 约 了 纸

张，也大幅提高了工作效率”。

在 改 造 办 公 环 境 方 面 ，海 南 省 政 府 国

兴 办 公 区 以 合 同 能 源 管 理 的 方 式 ，对 空 调

系 统 、照 明 系 统 、饮 用 水 系 统 以 及 各 种 用

能 设 备 等 进 行 节 能 改 造 。 空 调 控 制 系 统

设 置 统 一 的 空 调 开 启 温 度 和 启 停 时 间 ，淘

汰 高 能 耗 灯 具 ，更 换 为 节 能 灯 具 ，楼 梯 、走

廊 、卫 生 间 、地 下 车 库 等 公 共 场 所 改 用 声

控 灯 替 换 ，饮 用 水 系 统 将 传 统 型 电 开 水 器

替 换 为 节 能 电 开 水 器 ，根 据 实 际 使 用 情

况 ，智 能 控 制 开 水 器 的 启 停 时 间 ，这 几 项

措 施 预 计 每 年 能 节 约 用 电 量 60 余 万 千

瓦时。

“ 有 些 单 位 在 治 理 办 公 室 浪 费 上 开 展

了 有 益 尝 试 ，比 如 打 印 、复 印 需 要 刷 卡 ，领

笔 要 用 写 完 的 空 笔 来 换 等 等 。 形 成 了 节

约 的 习 惯 ，大 家 就 不 会 浪 费 办 公 用 品 和 能

源 。”上 海 市 读 者 赵 琴 说 ，只 有 对 办 公 室 浪

费 现 象 长 抓 、常 抓 ，才 能 督 促 大 家 养 成 厉

行 节 约 的 好 习 惯 ，在 生 活 工 作 中 真 正 做 到

勤 俭 节 约 。

让厉行节约
蔚然成风

本报记者 史一棋 向子丰

今年 4 月，教育部办公厅发布《关于进

一步加强中小学生体质健康管理工作的通

知》，要求中小学校每天统一安排 30 分钟的

大课间体育活动，每节课间应安排学生走

出教室适量活动和放松。但记者在调查中

发现，有些学校由于校园面积狭小、学生数

量激增等原因，学 生活动场地不足的问题

亟待解决。

“学校是按 24个教学班的规模建设的，但

现在班级达到 37个。学生多了将近一倍，学生

活动场地严重不足。”辽宁省某小学一名学生家

长说，“学校操场只有 200米跑道，学生做操都

要分批进行，上午是低年级，下午是高年级。”

记者采访了辽宁四地的中心城区小学，

从 2016 年到 2020 年，四地中心城区学生数

量增加了 2 万余人，活动场地面积却因为建

设等因素减少了近 5000 平方米，每位学生平

均占地面积减少 3.29 平方米。

河南郑州金水区文源小学是 2016年新建

的小学，占地约 20亩，24个教学班的设置。虽

然建校只有 5 年，但学校空间已经显得“力不

从心”。为了容纳更多学生，学校把阅览室搬

到了楼梯走廊，教室也尽可能设计成一室多

用，同时对地下和楼顶空间也进行了改造，把

功能室尽可能多地迁移到这些地方。

“小学活动场地不足的情况，在各地都

有不同程度存在。”辽宁省一位小学校长说，

“ 尤 其 是 在 中 心 城 区 ，这 种 情 况 就 更 加 明

显。”据媒体报道，上海市一所小学占地 18
亩，1500 多名在校生的活动场地就是 3 块篮

球场和 50 米跑道，体育课只能进行踢毽子、

跳绳等对场地要求不高的运动。还有学校

在做课间操时将学生安排在教学楼台阶、花

坛边等空地上，甚至把楼顶空地也开辟成了

临时操场。

为解决活动场地不足的问题，不少学校

开展了创新探索。河南一些学校通过改造

地下室、车库等，把图书室、书法室、美术室、

活动室等搬到地下，并通过分组使用等，部

分解决了学校教室的不足。有的学校则对

教室进行改造，通过调整桌椅等方式，实现

普通教室、活动室之间的灵活切换；还有的

则借用邻近的体育场馆开展体育活动，改善

学生活动环境。

一位从教 30 多年的教育工作者表示，学

校对内部空间“挖潜”，或者借用场地，可以缓

解活动空间不足的情况，但要从根本上保证充

足的学生活动空间，还是要实现义务教育均衡

发展，避免学生过多集中于少数几所学校。

沈阳市教育研究院决策咨询部部长赵

海千表示，教育行政部门要科学预测教育

资源的配置需求，利用互联网、大数据等手

段，科学预测学龄人口数量和结构分布变

化，同时与政府部门密切合作，根据学龄人

口的变化趋势，对教育经费投入、教师编制

供给、学校布局等资源科学合理规划，实现

义务教育优质 均 衡 发 展 。

一些中小学校园面积狭小、学生数量激增，体育活动受到很大限制

学生活动场地不足问题亟待解决
本报记者 辛 阳 毕京津

笔者经常看到有人在大街上散发广告宣传单，一边往路

过行人手中“塞”，一边插在停在路边的自行车、电瓶车等交

通工具上。不少人看都不看，就把这些广告宣传单随手扔在

地上，广告宣传单满街飞。

商 家 的 这 种 做 法 ，对 资 源 造 成 了 严 重 浪 费 ，更 对 环 境 造

成污染，社会公众也觉得不胜其扰。

建 设 节 约 型 社 会 需 要 从 点 滴 做 起 。 建 议 相 关 部 门 对 大

量派发宣传单的促销手段做出相应规范，约束商家采用环保

的 促 销 方 式 ，既 能 有 的 放 矢 ，提 高 宣 传 效 果 ，也 避 免 污 染

环境。

浙江开化县 齐振松

管管滥发广告宣传单

8 月 23 日，本报读者来信版刊登《村旁库区垃圾堆积》一

文。近日，河北三河市段甲岭镇党委、政府致函本报，说明整

改情况。

段甲岭镇在来函中表示，山下庄库区位于段甲岭镇山下

庄 村 北 ，占 地 面 积 约 5 亩 ，历 经 矿 山 开 采 及 东 部 矿 山 恢 复 治

理，上游排水渠道经过重新规划整治，此处已经成为一处废

弃坑塘。近两三年，随着违章建筑的拆除以及农村人居环境

整治工作的开展，山下庄村以及周边几个村的部分建筑垃圾

临时堆放于此。

按照三河市治乱百日攻坚行动的统一安排，此处坑塘已

经纳入段甲岭镇的坑塘治理台账，前期手续已经办理完成。

8 月 23 日下午，段甲岭镇已经按照坑塘治理标准，对该处临

时存放的建筑垃圾进行清运（见上图），清运出的建筑垃圾转

运至三河建筑垃圾处置中心进行无害化处理。清运完毕后，

段甲岭镇将在该处坑塘周边建设防护围栏，防止建筑垃圾再

次堆积。

河北三河：

村旁库区垃圾已清运

■身边事R

近日，笔者到贵州省六盘水市六枝特区月亮河彝族布依

族 苗 族 乡 游 玩 ，看 到 有 些 群 众 在 公 路 上 晒 包 谷 、谷 子（见 下

图）。这种做法很危险。其一，过往车辆突然看到粮食，紧急

避让，容易造成车辆追尾和碰撞；其二，村民在晒粮食和收粮

食时，很容易发生交通事故。希望有关部门加强对村民的交

通安全宣传教育，加大执法力度，整治占用公路晒粮食乱象，

确保道路交通安全。

贵州省 徐 铭

公路晒粮隐患大

■■金台视线金台视线··说说办公室里的浪费②说说办公室里的浪费②R

制图：张方磊

数据来源：读者来信版与人民网“领导留言板”

关于办公室浪费现象的问卷调查

读者来信版欢迎广大读者提供相关监督线

索，发表意见建议。

信箱：rmrbdzlx@126.com
传真：（010）65368495
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